

GRUPO DIÁLOGO RURAL

GDR México

El informe 'Evaluación de la Política Social 2011', del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval), muestra que los 273 programas de desarrollo social son demasiados, muy dispersos, sin conexión entre ellos, en algunos casos contradictorios e incluso, en ciertas ocasiones, tienen efectos adversos al objetivo inicial, al acentuar la desigualdad social o ser vulnerables a un uso político y electoral.

Así, aunque el presupuesto del conjunto de estos programas es creciente, los efectos reales de abatimiento de la pobreza son negativos, según se desprende del informe, el cual se hizo público el 10 de enero de 2012. El hecho muestra claramente la necesidad de una reingeniería de tales programas, donde domine el uso racional de recursos y una visión única en el diseño y desarrollo de estos instrumentos de política pública.

Según el propio Coneval, 56 millones de personas registraron en 2010 condiciones de pobreza en el país (46.2% de la población), en comparación con 48.8 millones en 2008 (44.5% de la población).

La urgencia de readecuar la política social está dada porque, según el propio informe, la dificultad de 28 millones de mexicanos para adquirir la canasta básica fue el factor que más influyó en el aumento de la pobreza en 2008-2010. Esa consideración muestra la importancia de fomentar el desarrollo rural, el enfoque territorial y la producción agrícola sustentable en el país. En todo ello está trabajando el Grupo Diálogo Rural México.

Por José Antonio Mendoza Zazueta, Secretario Técnico del GDR México

DICIEMBRE EN GDR MÉXICO

GDR Oaxaca propicia integración de esfuerzos para enfrentar la pobreza rural

Por Josefina Aranda Bezaury, Secretaria Técnica del Grupo Diálogo Rural Oaxaca y académica de la UABJO. El Grupo Diálogo Rural Oaxaca (GDR Oaxaca) -conformado desde mayo de 2011 por iniciativa del Secretario Técnico del Proyecto Conocimiento y Cambio en Pobreza Rural en México, José Antonio Mendoza Zazueta- es una oportunidad que desde el primer momento nos llevó a conciliar la agenda de la discusión pública sobre la pobreza rural entre sectores que tienen usualmente pocas oportunidades de trabajar juntos. Desde nuestras primeras actividades logramos reunir a autoridades municipales, organismos federales de desarrollo rural, asociaciones de productores, académicos y organizaciones no gubernamentales, con el propósito de generar conocimiento a fin de cambiar las condiciones de pobreza en nuestro estado. ([Ver más](#))



Experto propone medidas contra efectos climáticos en el campo

Max Agustín Correa Hernández, secretario general de la Central Campesina Cardenista (CCC) y miembro del Grupo Diálogo Rural México (GDR) del Proyecto Conocimiento y Cambio en Pobreza Rural y Desarrollo.

Los fenómenos climáticos que afectaron en 2011 a México -la peor sequía desde 1941 en los estados del norte y centro y nevadas que dañaron la agricultura del norte y noroeste en los primeros meses del año y que afectaron al Altiplano central al finalizar el año- han propiciado un desplome de la producción nacional, particularmente de los básicos maíz y frijol, pero también de otros granos y hortalizas, cuyas consecuencias de carestía y reducción de disponibilidad ya se vieron este año y prevalecerán en 2012. ([Ver más](#))

Impulsan inclusión al ahorro, crédito y seguros a población en condición de pobreza

La Asociación Mexicana de Uniones de Crédito del Sector Social (AMUCSS) fue elegida por el Banco del Ahorro Nacional y Servicios Financieros (Bansefi) para ser una de las cinco firmas que operarán el Proyecto Regional de Asistencia Técnica al Microfinanciamiento Rural (Patmir) durante los próximos tres años. Para la AMUCSS esto es un logro importante, pues, según su directora, Isabel Cruz Hernández, brinda herramientas para fortalecer el combate a la pobreza rural. ([Ver más](#))

GDR EN LA PRENSA

La Jornada del Campo - 21 de enero de 2012

Norte y sur complementarios; necesario racionalizar apoyo a la agricultura comercial y a la minifundista

Por José Antonio Mendoza Zazueta secretario técnico del GDR México. La agricultura mexicana muestra una acentuada dualidad estructural derivada de procesos históricos, y eso genera controversias entre norte y sur. Observamos por un lado la agricultura del norte, donde las particularidades de la dotación de la tierra y la construcción de infraestructura agrícola indujeron el desarrollo de investigación desde hace décadas para cultivos comerciales de clima templado -trigo, soya y maíz-, y también sorgo para el caso de Tamaulipas, haciendo de esta región el granero del país, en particular Sonora, Sinaloa y Tamaulipas. ([Ver más](#))

El Universal - 12 de enero de 2012

Alertan de escasez de agua en centro y norte

El Servicio Meteorológico Nacional (SMN) alertó de una posible sequía hidrológica en la zona centro-norte del país, debido a la escasez de lluvia en 2011 y la poca acumulación del líquido en las presas, lo que significaría "una crisis de agua" si no se atiende esta situación y no se implementan acciones urgentes. Adrián Vázquez Gálvez, coordinador general del SMN, explicó el pronóstico nacional de sequía e informó que a finales de diciembre de 2011 se intensificó este fenómeno en las regiones centro del país. ([Ver más](#))

La Jornada - 03 de enero de 2012

La sequía y la industria del siniestro

Por Luis Hernández Navarro. El 2011 ha sido un año catastrófico para el campo mexicano. Heladas, inundaciones y sequías han azotado sembradíos y hatos ganaderos. En febrero, el frío daño los cultivos de maíz en Sinaloa, principal productor del grano. En junio, se retrasaron las lluvias y la siembra. Le siguieron heladas en pleno verano en Veracruz y Puebla. ([Ver más](#))

PRÓXIMAS ACTIVIDADES

Febrero

Reunión del Grupo Diálogo Rural de México, con la presencia de sus líderes, además del rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), José Narro Robles, y el titular de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa), Francisco Mayorga Castañeda.

El encuentro se realizará en instalaciones de la Sagarpa y servirá para concretar el documento final de propuestas de política pública contra la pobreza rural que el GDR presentará posteriormente a la sociedad mexicana, como forma de aportar a la lucha contra la pobreza y la desigualdad.